# 9. Libertades fundamentales y su vigencia

Sesión

# Para empezar

Como has visto, la paz es una construcción que incluye necesariamente la presencia de la justicia. Ésta no sucede espontáneamente, sino que requiere de un conjunto de condiciones que cada sociedad debe construir. Una de ellas es el reconocimiento de las libertades fundamentales de sus miembros y la creación de oportunidades para hacerlas realidad.



La libertad de pensar, creer y expresarse es una condición para el desarrollo pleno de las personas y para hacer posible la democracia. El ilustrador brasileño Matheus Lopes lo expresa así en su obra Manifiesto.

Para iniciar nuevas reflexiones, responde estas preguntas:

- 1. Si tuvieras que explicar por qué debe existir el derecho a la libertad, ¿qué dirías?
- 2. ¿A quién o a quiénes les corresponde proteger el derecho a la libertad en una sociedad?
- 3. ¿Dirías que en tu localidad se respeta la libertad de personas, grupos y pueblos? ¿Por qué?

En esta secuencia, harás una revisión crítica sobre la vigencia de las libertades fundamentales, que son garantías de todo ciudadano. Serás capaz de explicar y argumentar tu punto de vista sobre ello, así como de reconocer los desafíos que las libertades imponen en la vida social.



### 1. Responde las preguntas.

¿Consideras que debe aceptarse que	Sí	No
algunas personas tengan costumbres y tradiciones distintas a las que se practican en tu localidad?		
las mujeres se dediquen a otras actividades que no sean atender el hogar?		
algunas personas tengan una religión distinta a la que profesa la mayoría?		
las personas se vistan y se arreglen como quieran?		
algunas personas se unan y vivan como pareja con personas de su mismo sexo?		
quienes no están de acuerdo con la decisión de una autoridad se reúnan y se organicen para manifestar su inconformidad?		

- a) Escribe en tu cuaderno un argumento para cada una de tus respuestas.
- b) En grupo, compartan sus respuestas. Organícenlas para que puedan verlas todas (en una gráfica o un cuadro) y lleguen a algunas conclusiones. Pregúntense, por ejemplo:
  - ¿Qué actitudes de respeto a la libertad existen entre ustedes?
  - ¿Qué forma o manifestación de libertad respetan más? ¿Cuál les cuesta más trabajo aceptar o respetar?
  - ¿Dirían que en su localidad y en México hay un ambiente en el que las personas viven en libertad? Planteen algunos argumentos, los cuales enriquecerán a lo largo de la secuencia.

#### Dato interesante

De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Discriminación (ENADIS) 2017, la población mayor de 18 años apoya poco o nada que las personas practiquen tradiciones o costumbres distintas a las mexicanas (56.6%) y que dos personas del mismo sexo vivan juntas como pareja (64.4%).

# Manos a la obra

## Las libertades como garantías ciudadanas

Durante la asignatura de Formación Cívica y Ética, has aprendido que la libertad es un derecho humano y que existen varias formas de ejercerlo. Has revisado, por ejemplo, que:

Sesión